

Fondo Mundial I0I: Reforzar la igualdad de género Fortaleciendo el compromiso de las redes dirigidas por mujeres que viven con el VIH

FONDO

Promover y proteger los derechos humanos y la igualdad de género es uno de los objetivos de la Estrategia del Fondo Mundial 2017-2022 y debería proporcionar oportunidades sólidas para que los defensores de la comunidad que abordan la desigualdad de género en el VIH, la tuberculosis y la malaria participen y accedan a los recursos. Sin embargo, un informe reciente encargado por ONUSIDA sobre la Priorización en las Subvenciones del Fondo Mundial reveló que de 46 solicitudes de financiamiento presentadas en el ciclo de asignación 2020-2022 indicaron que sólo 1 había utilizado una evaluación de género en su proceso de priorización de financiamiento. El Ciclo de Subvenciones 7 (CG7) añadió el **Marcador de Igualdad de Género** que debe acompañar a todas las presentaciones de financiamiento de subvenciones con la expectativa de una evaluación de género en los tres componentes, esto para evaluar sistemáticamente, fortalecer e informar sobre el grado en que el financiamiento está trabajando para promover la igualdad de género.

Sin embargo, tras las conversaciones mantenidas con redes de mujeres que viven con el VIH, muchas redes que participaban en los procesos del Fondo Mundial seguían sin estar informadas sobre los requisitos o beneficios de las evaluaciones de género y afirmaron no haber participado en ellas. Las mujeres que viven con el VIH informaron de una falta de apoyo a su participación en los procesos del Fondo Mundial y de dificultades persistentes para garantizar que sus prioridades estuvieran bien representadas en los procesos de desarrollo de propuestas.

ICW y Women4GlobalFund en colaboración con Via Libre / LAC Platform buscaron fortalecer la capacidad de las redes para utilizar la herramienta de evaluación de género y cómo esto puede apoyar a los países a medida que evalúan las epidemias de VIH, contextos y respuestas a través de una lente de género para lograr respuestas transformadoras de género, que sean equitativas y basadas en los derechos. Las evaluaciones de género pueden desempeñar un papel importante a la hora de apoyar los cambios durante la revisión de los planes estratégicos nacionales (PEN) y fundamentar las solicitudes de financiación presentadas al Fondo Mundial de Lucha contra el Sida, la Tuberculosis y la Malaria.

OBJETIVO

Reforzar la capacidad y el compromiso de las mujeres que viven con el VIH utilizando la promoción basada en pruebas de las redes de mujeres que viven con el VIH para garantizar la igualdad de género en los procesos del Fondo Mundial, incluida la elaboración de propuestas nacionales y la priorización del financiamiento.

RESUMEN DE LAS RECOMENDACIONES: 5 puntos clave

1. Las redes de mujeres que viven con el VIH pueden exigir participar en la elaboración de las evaluaciones de género necesarias. El proceso debe reflejar las realidades vividas y las prioridades identificadas por las mujeres que viven con el VIH en su diversidad.
2. Las evaluaciones de género revelan hasta qué punto las cuestiones de género están integradas en la respuesta al VIH, dónde las respuestas son transformadoras de género y dónde hay lagunas en la programación sensible al género.
3. Las evaluaciones de género deben constituir una base de referencia para las inversiones en equidad de género, no deben limitar o restringir las demandas de la comunidad de prioridades adicionales para las intervenciones equitativas de género.
4. Deberían crearse más espacios de participación, información e intercambio de conocimientos para las redes de mujeres que están iniciando la labor de participar en los ciclos de subvenciones del Fondo Mundial, accesibles en diferentes idiomas.
5. Las mujeres con VIH deben contar con apoyo financiero, político y técnico para tener una participación sostenida en los procesos consultivos, la identificación de prioridades y la redacción de propuestas con el fin de trabajar en todas las intervenciones relacionadas con las mujeres y las niñas en las tres enfermedades.

PANELISTA

Hacer que el Fondo Mundial sea más accesible para las mujeres y las niñas

Inmaculada Owomugisha

ICW Global

- Inclusión en las políticas como punto de partida
 - Tenemos que asegurarnos de cuándo empieza el proceso, qué políticas tenemos y qué intervenciones y políticas están impulsando. Esto significa comprender en qué áreas se están centrando los países en torno a la igualdad de género y centrarse en las necesidades de las mujeres y las niñas. Evaluar cuáles son las leyes, políticas y prácticas que apoyan a las mujeres y niñas que viven con el VIH, de esta manera también entendemos las lagunas que necesitamos para abordarlas.
 - Al iniciar el proceso de redacción, es necesario conocer las bases del país. ¿Qué pruebas tienes para determinar que éstas son las necesidades de las mujeres y las niñas?
- Movilización de la comunidad y sesiones consultivas con mujeres y niñas a todos los niveles
 - Como comunidad y como mujeres, piensen en lo bien que se están movilizando, tienen que empezar las consultas lo antes posible e identificar sus áreas prioritarias. Todas las consultas deben garantizar la participación de mujeres y niñas.
 - Identificar a las mujeres y niñas clave que pueden participar en la solicitud del programa y garantizar que la subvención aborda las necesidades de las mujeres y niñas en toda su diversidad, tras la consulta estos temas se presentan en los diálogos nacionales. Si no participan a nivel nacional, perdemos desde el principio.
 - Explicar en qué medida la subvención aborda realmente la lucha de las mujeres y las niñas contra las tres enfermedades.
 - Para participar con éxito en los complejos y continuos procesos de elaboración de propuestas del Fondo Mundial, las redes de mujeres deben comprometerse desde el principio y recibir apoyo financiero para tener una participación sólida en la sala y preparar documentos probados y bien redactados para presentarlos al grupo de trabajo nacional.
- Reforzar la asociación y la colaboración en innovación
 - Las orientaciones del FM son específicas y claras en el sentido de que todas las propuestas deben incluir intervenciones para los profesionales del sexo, los transexuales y la población en general, donde encajan las personas que viven con el VIH, pero no las intervenciones para las personas con discapacidad.
- Mujeres y niñas representantes del MCP
 - Necesitamos escaños específicos para mujeres y niñas en el MCP, pero los retos son que no hay financiación para apoyar su participación.

Tenemos que asegurarnos de que la defensa continúe durante todo el proceso de redacción del concepto, y tenemos muchas idas y venidas con el gobierno y los redactores clave. La asistencia técnica que recibimos procede del gobierno, no de un consultor específico que ayude a las comunidades a articular sus problemas.

Cómo colaborar con los proveedores de asistencia técnica (consultores) en la evaluación de género

Archana Partkar

ONUSIDA

- ONUSIDA ha completado unas 16 evaluaciones de género en los últimos dos años y tiene en marcha 6 para 2023.
 - Marruecos lleva a cabo una evaluación de género para aportar estas recomendaciones a la propuesta del FG y a los planes estratégicos nacionales, comprendiendo cuáles son las áreas clave de integración para la recomendación
 - Los ministerios de sanidad están abiertos y dispuestos a escuchar si nos comprometemos con ellos con GA que reflejen experiencias prácticas y reales de poblaciones clave y redes de mujeres y niñas. Se mantuvieron conversaciones conjuntas con chicas y chicos adolescentes, a pesar de que las leyes de consentimiento no son muy favorables para el acceso al tratamiento, pero la clave fue garantizar un debate sin confrontaciones y reconocer la dinámica de la epidemia reconociendo y escuchando.
 - Debemos asegurarnos de que las voces que importan y las mesas están escuchando de una manera no confrontacional, se abren las puertas a las asociaciones
 - El gobierno de Sierra Leona estaba muy comprometido con las cuestiones relacionadas con las mujeres y las niñas, con todos los socios de los distintos ministerios dedicados a diferentes tipos de discapacidades; reunir a este grupo ayudó a abrir las puertas para entender la vía de cómo trabajar juntos.
- La AG nos ayudará a identificar las lagunas que pueden no alcanzarse. Así como las oportunidades y recomendaciones que deben ser realidades y también debe mirar a los incentivos para hacer frente a esto.

Evaluaciones de género: Hacia enfoques sensibles a las cuestiones de género y transformadores

Ángela León Cáceres

W4GF

- Las evaluaciones de género permiten a los países comprender mejor cómo la desigualdad de género determina su respuesta al VIH, cuáles son los obstáculos relacionados con el género que dificultan el acceso a los servicios relacionados con el VIH y en qué medida las respuestas nacionales al VIH están abordando esta desigualdad para satisfacer las necesidades de las mujeres y las niñas, especialmente las de las poblaciones clave y vulnerables.
 - Pretende redefinir y transformar las normas y relaciones de género para corregir las desigualdades existentes con el fin de promover el poder compartido, el control de los recursos, la toma de decisiones y el apoyo a la autonomía de la mujer.
- El proceso de evaluación de género requiere preparación, conocimiento de las epidemias nacionales de VIH y tuberculosis, identificación de las respuestas nacionales al VIH y la tuberculosis, análisis y uso de las conclusiones de la AG para un VIH y una tuberculosis sensibles al género y transformadores y, por último,

desarrollo de planes de acción nacionales de costes para mitigar y superar las barreras identificadas relacionadas con el género.

- Los resultados de la evaluación de género apoyarán la presión para que se incluyan recomendaciones centradas en el género en las notas conceptuales del Fondo Mundial y en sus asignaciones. También movilizarán recursos financieros adicionales. Las defensoras de la mujer pueden aprovechar las evaluaciones de género para influir en los cambios que se produzcan durante la revisión de los planes estratégicos nacionales (PEN) y pueden respaldar las actividades de promoción para fundamentar las solicitudes de financiación presentadas al Fondo Mundial.

Documentos y recursos útiles:

Si quiere saber más sobre las evaluaciones de género lea la nota informativa de W4GF en inglés y francés o vea nuestro vídeo si prefiere escuchar.

→ **Herramienta de evaluación de género de ONUSIDA:**

https://www.unaids.org/sites/default/files/media_asset/unaidsgenderassessment-tool_en.pdf

→ **Informe técnico Igualdad de género - Período de asignación 2023-2025**

https://www.theglobalfund.org/media/5728/core_gender_infonote_en.pdf

Marcador de igualdad de género

Thea Willis

El Fondo Mundial

- El Marcador de Igualdad de Género (GEM) forma parte de toda una serie de iniciativas para fomentar y reforzar la igualdad de género en el ciclo de subvenciones. Lo que cambió es que el Fondo Mundial está reconociendo que no vamos a lograr la igualdad de género a menos que le demos prioridad.
- La estrategia del Fondo Mundial pretende maximizar la equidad sanitaria, la igualdad de género y los derechos humanos, reconociendo que la desigualdad de género debe estar presente en todo lo que hacemos.
- Las herramientas del IPG evalúan lo bien que lo estamos haciendo a la hora de integrar la perspectiva de género en todo nuestro financiamiento, pero también ofrecen información de gran valor para demostrar en qué aspectos se considera que los países y las subvenciones están abordando la desigualdad de género, y también dónde están las lagunas. Calcula qué parte de la inversión total del Fondo Mundial se destina a programas que transforman la perspectiva de género.
 - Para la evaluación se utiliza un sistema de puntuación y criterios de 3 puntos. El proceso consiste en garantizar que los países que se presentan cumplan todos los requisitos y que un grupo de revisión técnica independiente les asigne una puntuación y determine qué porcentaje de la financiación se destinará a promover la igualdad de género.
- Nos brinda oportunidades de compromiso para sensibilizar. GF se va a asignar todas las solicitudes de financiación, participar en GA desarrollado plenamente por las mujeres en su diversidad.

Documentos y recursos útiles:

Si quiere saber más sobre las evaluaciones de género, lea la nota informativa de W4GF en inglés y francés o vea nuestro vídeo si prefiere escuchar.

- **Informe técnico Igualdad de género - Período de asignación 2023-2025**
https://www.theglobalfund.org/media/5728/core_gender_infonote_en.pdf
- **Herramienta de evaluación de género de ONUSIDA: Hacia una respuesta al VIH transformadora de las cuestiones de género**
https://www.unaids.org/sites/default/files/media_asset/unaids-gender-assessment-tool_en.pdf

AT relacionada con NFM4 a corto plazo

Ganna Dovbakh

Plataformas CE-SI

- El principal objetivo de la Iniciativa Estratégica sobre la Participación de la Comunidad (CE-SI) es reforzar la participación de la sociedad civil y las comunidades en la labor del Fondo Mundial y los procesos conexos a nivel nacional - importante fuente de apoyo técnico para la preparación de propuestas y evaluaciones.
 - De los tres componentes de la CE-SI, el tercero pertenece a las Plataformas Regionales CRG de comunicación y coordinación.
 - Su AT ha priorizado tractos TA y subactividades para GC7 consistentes en
 - Análisis de la situación y evaluación de las necesidades para organizar el ámbito de trabajo del consultor
 - Participación en los procesos de diálogo nacional del NFM4
 - Otros apoyos necesarios (por ejemplo, cálculo de costes, tutoría)
 - Le rogamos que solicite asistencia técnica relacionada con el NFM4 al menos 6 meses antes de la fecha de presentación de la solicitud de financiación del NFM4 de su país.
 - Para recibir el formulario de solicitud de asistencia técnica, diríjase a su Plataforma Regional CRG o envíe una solicitud a crgta@theglobalfund.org.
- Recursos:

Documentos y recursos útiles:

Si quiere saber más sobre las evaluaciones de género lea la nota informativa de W4GF en inglés y francés o vea nuestro vídeo si prefiere escuchar.

- **Página web de la Iniciativa Estratégica sobre la Participación de la Comunidad (CE-SI)**
<https://www.theglobalfund.org/en/funding-model/throughout-the-cycle/community-engagement/>



→ **Vídeo explicativo de la Iniciativa Estratégica sobre la Participación de la Comunidad (CE-SI)**

<https://www.youtube.com/watch?v=qJdK3qOVJuY&t=2s>

→ **Vídeo de instrucciones para solicitar asistencia técnica**

<https://www.youtube.com/watch?v=WOK2kPzjA3A&t=22s>